
沒有預先準備的發言稿，不時戴上眼鏡做筆記，打
斷代表發言追問細節……兩個多小時的審議中，

王岐山特有的務實作風與求真態度再次充分展現。

交三頁報告 寫長了可不看
「有些代表發言時，我插了話，我的插話不一定

對，但是我想強調是會風的變化，大家開會要活
躍。」在代表發言結束後，王岐山特別談及了自己
在會場上打斷了兩位代表發言，而這兩次插話，王
岐山都強調了同一個主題：改革進程需要地方探
索。
在全國人大代表、陝西省委副書記孫清雲發言談及
惠農政策碎片化以致難以落實時，王岐山插話道，
「你是省委副書記，分管三農工作，你要先把省裡的

政策碎片化進行整合。」
「不能說三中全會結束了，大家都在看中央，中央
下來什麼，我們改什麼。」王岐山說，改革不能事事
都等着中央，三中全會精神需要各地主動貫徹落實。
王岐山在會場上的另一處插話是針對全國人大代

表、咸陽市委書記姜鋒的發言。
姜鋒在以「西部城鎮化建設」為主題發言結束後，
特意向王岐山表態，自己作為市委書記在抓黨風廉政
和反腐敗方面的責任。但是，這一表態卻換來了王岐
山佈置的一份「作業」。
在姜鋒作出反腐表態時，王岐山插話道，各級黨委
都要注意，在黨風廉政建設中的主體責任。「姜書
記，你回去商量商量，能不能把三中全會的這一條，
聯繫你們本地區的實際找出點辦法。」

對面的姜鋒做出肯定回答後，務實且幽默的王岐山
特別補充道，「你給我一個三頁紙的報告，寫長了我
可不看，看不過來。」

寫長文容易 有質量短文難
在全場因為王岐山的風趣而笑聲滿堂後，王岐山收
起笑容，嚴肅地說道，「我們現在在改文風，因為有
些時候，往往是寫長文容易，寫有質量的短文難，說
長話容易，說有用的短話難。」
「誰讓你在發言的最後加個『反腐』的尾巴呢，你
不加這『尾巴』我還想不起來給你佈置這個三頁紙的
任務呢。」看見姜鋒頻頻點頭，王岐山又幽默地補充
道。
因為在陝西團參加審議，會場上務實求真的王岐

山，在結束發言時還露出了自己溫情感懷的另一面。
「我對陝西有感情，腦子裡的記憶是歷史的記憶，
聽到陝西的話，收到陝西的信，看到陝西的人，記憶
就被激活了。」青年時代在陝西插隊、學習、工作十
多年的王岐山說，不管從哪個理由，自己都會關注支
持陝西的發展。

香港文匯報訊 據中新社報道，「改革不能都靠中央，三中全會的決議需要各地根據各自

實際落實。」中共中央政治局常委、中央紀委書記王岐山9日下午參加了十二屆全國人大

二次會議陝西代表團審議，並作出上述表述。王岐山在代表發言時兩度插話，他表示會風

變，大家開會要活躍。

延遲退休方案2020年前出台
香港文匯報訊（兩會報道組馬靜） 人力
資源與社會保障部部長尹蔚民昨日在出席全
國人大會議第二次全體會議後對媒體表示，
延遲退休方案肯定會在2020年之前出台。
尹蔚民稱，延遲退休將是制定漸進性退
休年齡的辦法，這個時間表是十八屆三中
全會中提到的2020年前改革的一大任務，
人社部門肯定會在這個期間把這個方案推
出。尹蔚民同時表示到，這項政策是比較
複雜的社會政策，涉及到人口的結構、勞

動力的供給，以及社會保障基金的安全秩
序健康的發展。

城鄉養老應實現四個統一
「當然我們也注意到，這個決定公佈以
後，社會各界包括不同群體還有不同的看
法和不同的認識，所以我們在制定這個政
策當中，會認真聽取各個方面的意見，進
行充分的論證。」尹蔚民說道，他表示，
這個政策核心就是小步分解漸進性的推

進。對於延遲退休政策是否如所傳的「延
五用十」方案以及是否開展試點等問題，
尹蔚民並沒有作出回應。
在談到城鄉養老金並軌問題時，尹蔚民

表示，應該實現四個統一，第一是制度名
稱的統一，第二是政策標準的統一，第三
個是經辦服務的統一，第四是信息化的統
一。尹蔚民說，這項制度建立後，就和城
鎮職工養老保險形成兩大制度平台，基本
上可以構成中國養老保險的制度體系。

老人摔倒「扶不扶」宋丹丹：媒體應作正確引導
香港文匯報訊（兩會報道組郭若溪）全
國政協委員宋丹丹昨日在政協文化藝術界
別小組討論時談到老人摔倒該不該扶的社
會熱點問題時，提出媒體的引導作用很重
要，不應該宣揚老年難辨是非，而是要積
極面對老年人的社會問題，告訴年輕人，
老年人或需要看病，或需要精神科的醫生
去輔導。
宋丹丹認為，隨着醫療水平的逐步提

高，社會老齡化已是一個客觀存在且不可
避免的問題，很多老年人大腦神經已經開
始糊塗和麻痺，或許並沒有看見是誰、自
己是怎麼摔的，摔倒後或許出於恐懼，也
可能是過激反應，而並非意識要誣陷他
人。「要對老年人予以理解，而不是因為
擔心被賴上就不幫助他們。」

全國政協委員郁鈞劍對此也表示認同，
他又指，兩會期間頻繁遭遇記者提問「無
法回答的問題」，譬如「委員，你的時間
到哪裡去了？」等此類具有暗含指向性的
提問。

全國人大會議全體會議昨日開始前，各少數民族人大代表在人民
大會堂相見歡。 本報記者葛沖 攝

王岐山：改革不能都靠中央
代表發言時兩度插話 強調會風變要活躍

文
藝
組
明
星
多
參
會
人
員
追
星

在大會上難得一見的各路文化藝術界
別政協委員昨日均出現在政協小組討論
現場，除媒體記者外，還吸引大批各地
持證的參會人員進場旁聽，更有人隨身
攜帶數十紀念封，在討論進行期間向成
龍、宋丹丹、黃宏、馮小剛等名人索要
簽名，會場一度騷動，多位便衣保安進
場維護秩序。

昨日會議尚未開始，便有參會人員遞
給成龍一整疊紀念封求簽名，起初他非
常有耐心的全部簽完。由於其在會議期
間未進行發言，且相對遠離聚光燈，越
來越多人聚集在成龍的周圍，直至第6
次被要求簽名時，頻繁被打斷聽發言的
成龍終於按捺不住的怒稱，「我現在能
不簽嗎？」宋丹丹、馮小剛、莫言作為
廣受媒體追捧的政協委員，會議期間則
經驗老到的躲到
了工作人員隔離
區就座，成功躲
避「求簽名」。
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10省建25棄嬰島試點 李立國：利大於弊
香港文匯報訊（兩會報道組 馬靜）廣州首個嬰兒安
全島啟動短短一個月，接收棄嬰數量已攀升至近200
人。棄嬰劇增令嬰兒安全島處於輿論風口浪尖，有民
眾指責其設立會引發「棄嬰潮」。設立棄嬰島利大還
是弊大？民政部部長李立國昨日在此間明確表示，利
大於弊。不過，他也指出，當前棄嬰島在10個省份建
立25個作試點，仍處於剛剛開始的實驗階段，全面推
行為時尚早。
今年1月28日，廣州首個嬰兒安全島啟動，設立十天
後，官方通報數據顯示已經收到棄嬰33人，隨着嬰兒安
全島的名氣逐漸叫響，被送往棄嬰島的棄嬰劇增，島上
的嬰兒不僅全部患上了重症，當中還有不少「大齡嬰
兒」，有1/3都是超過1歲的兒童，最大的7歲。許多大
齡患病嬰兒家長以為將孩子送到棄嬰島可以得到醫療救
治，慕名從外省市趕去。嬰兒安全島在一個月接收棄嬰
數量接近200名，其中不乏惡意棄嬰現象。廣州市社會

福利院不得不出台相應措施，設置了監控錄像，而且在
路旁豎起「棄嬰違法」、「您已進入24小時治安視頻監
控範圍」等與其更為嚴厲的警示牌。

棄嬰數量顯著增長
民政部部長李立國昨日在出席全國人大會議第二次全

體會議後對媒體表示，棄嬰安全島的做法仍處於剛剛開
始的實驗階段，全面推行為時尚早，還要再試點一段時
間。不過他明確表示，總體來說棄嬰安全島利大於弊。
李立國表示，棄嬰安全島是民政部對兒童福利工作

進行的一個改革嘗試，雖然在特大城市和個別大城
市，安全島設立的一兩個月時間內，出現了棄嬰數量
顯著增長和顯著高於往年同期數量的情況，但總體來
說，安全島的設立對棄嬰的生命安全保障、及時救
治、接受服務保障等方面還是取得了明顯成效的。
李立國表示要從三個方面來看棄嬰安全島的試行工

作。

保證棄嬰疾病救治
第一，按照《國際兒童公約》和我國的《未成年人保
護法》以及發揮社會主義制度優越性來說，棄嬰安全島
的設立體現了兒童利益最高原則，試點工作的推進有益
於保證棄嬰的疾病救治、生命安全監護服務等。
第二、棄嬰安全島還是剛剛開始實驗階段，實驗過程

中也反映出弊端，民政部正在不斷在跟蹤棄嬰安全島的
進行情況，及時地進行分析判斷，可能還要持續一段時
間，要經過比較充分的試點、試行，才能作出符合兒童
利益原則、符合現階段社會道德、社會傳統的決定。
第三、設立棄嬰安全島的社會道德風險和政府責任風

險，國家及民政部門有比較充分的預料和估計，但是這
件事有利於兒童利益最大化，面臨風險堅持進行的試點
公正，正是相關部門的勇敢嘗試的體現。

佛教「和」思維可促兩岸融合
香港文匯報訊（兩會報道組田一涵）全國人大代

表、黑龍江省佛教協會會長靜波法師昨日表示，海
峽兩岸佛教同根同源、交流順暢，台灣佛教團體不
時到大陸尋根問祖，不論政治上兩岸立場如何，佛
教在交流上毫無障礙。靜波法師說，「以和為尚、
故名和尚」，佛教崇尚「以和為貴」，這種尚和思
想，或可促進兩岸融合。
靜波法師指出，「冰凍三尺非一日之寒、冰化三

尺也非一日之暖」，海峽兩岸在交流的過程中理解
對方後，互相換位思考，便會覺得雙方並沒有本質
矛盾。

「旁聽哥」陳光標提3建議10內參
香港文匯報訊（兩會報道組 孟慶舒）陳光標雖

然不是全國人大代表，也不是全國政協委員，但這
位兩會「旁聽哥」的參會熱情絲毫不減，他已是連
續第14年到北京旁聽兩會，掛着旁聽證與代表委員
們一同走進人民大會堂，提出了3建議及10內參。
「旁聽哥」陳光標並不諱言自己被網民賦予的

「外號」，還特意向記者展示了自己的旁聽證，
「我知道網民都叫我『旁聽哥』嘛」。旁聽人士
雖然沒有提案權，但可以列席會議並提出意見建
議，陳光標就擁有提建議的權利。他透露，「今
年我提了13個建議，公佈了3個，剩下的10個走
的是內參。若是不走內參，公佈出來可是會得罪
人的。」

郭
若
溪 ����

■老人摔倒「扶不扶」，宋丹丹指媒體應
擺正導向作用。 郭若溪攝

■尹蔚民表示，中國延遲退休方
案將在2020年前推出。圖為山西
太原退休老人在公園跳舞休閒。
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■王岐山昨日參加十二屆全國人大二次會議陝西代表團的審議，在代表發言時兩度插話，他表示會風變，大家開會要活躍。 新華社

■昨日會
議尚未開
始，便有
參會人員
遞給成龍
一整疊紀
念封求簽
名。
郭若溪攝

■昨日在
北京人民
大會堂舉
行的人大
會議，保
安人員在
休息時段
列隊。
美聯社

少數民族相見歡


